



Nombre de la alumna:

Zabdi Amisadai Romero Velazquez

Nombre de la profesora:

Lic. Manuela Jiménez Nery

**Nombre del trabajo: Ensayo “UNIDAD
II. Teoría Original del Desarrollo de la
Comunidad**

Materia:

Desarrollo Comunitario

Metodología del Trabajo Social II

Grado: 5to cuatrimestre

Grupo: U

Comitán de Domínguez, Chiapas a 14 de marzo de 2021

INTRODUCCION

En este trabajo se hablara acerca de los conceptos de desarrollo de comunidad y desarrollo comunitario, Si bien el concepto desarrollo de la comunidad, o desarrollo comunitario, ha perdido fuerza en los últimos años, es innegable que se ha perfilado un cuerpo de principios teóricos y metodológicos que se involucran en la expresión de “desarrollo de la comunidad.

el objetivo de este trabajo es que tengamos en claro cada uno de los conceptos y que las estrategias de comunicación, para el desarrollo se manifiesta desde los pobladores, con las habilidades expresadas en; costumbres, destrezas, del conocimiento social práctica.

TEORÍA GENERAL DEL DESARROLLO DE LA COMUNIDAD

1.1.- Desarrollo y subdesarrollo.

Debemos de tener en claro su definición sobre que es el desarrollo y subdesarrollo y es importante, antes de comenzar a hablar sobre estos conceptos, diferenciar algunos conceptos fundamentales.

La (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO) nos expresa que el desarrollo significa crecimiento, progreso, incremento con incidencia en lo personal y comunitario. Se trata de un desarrollo armónico si un nivel complementa al otro, y es muy importante vincular ambos.

También nos dice que el desarrollo es un concepto histórico que ha ido evolucionando, por lo que no tiene una definición única. Aun así, se puede decir que desarrollar es el proceso por el cual una comunidad progresa y crece económica, social, cultural o políticamente.

El concepto de desarrollo hace referencia a un proceso en desenvolvimiento, sea que se trate de un asunto de orden físico, moral o intelectual, por lo cual puede aplicar a una tarea, una persona, una sociedad, un país o cualquier otra cosa. (Significados.com, 2019)

Así que podemos decir que el *desarrollo* es un concepto histórico que ha ido evolucionando, por lo que no tiene una definición única. Aun así, se puede decir que desarrollar es el proceso por el cual una comunidad progresa y crece económica, social, cultural o políticamente. (Pérez, 2015)

Ahora veremos lo que es subdesarrollo la (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO) nos dice que el termino subdesarrollo ha sido aplicado a los países que exhiben un nivel de vida sumamente bajo y que se refleja en el ingreso per cápita, en la salud, en la alimentación, en la cultura, en la cultura, en la vivienda, entre otros.

Y que esta definición es problemática, aunque parece poder comprenderse bien en la práctica. El diccionario de la Real Academia Española lo define como un "atraso de un país o región, que no habría alcanzado determinados niveles (socioeconómicos,

culturales)”. Lo complicado resulta, claro, en definir cuáles son esos niveles determinados. Las naciones subdesarrolladas son aquellas incapaces de brindar de manera sostenida un estado de bienestar socioeconómico y cultural a sus habitantes, que les permita interactuar en condición soberana e independiente con el resto del mundo.

La autora (Máxima Urierta, 2019) expresa que el subdesarrollo es una calificación de las naciones que refiere a la carencia de bienes, servicios y mecanismos productivos para generar de manera sustentable su propia riqueza. Por lo general se utiliza como más o menos sinónimo de pobreza, si bien implica una serie de carestías muchos mayores a la riqueza material únicamente, como calidad de vida, igualdad social o independencia financiera.

Nos habla sobre que los países subdesarrollados presentan algunas o todas de las siguientes características, dependiendo de su grado de “atraso”: Economía basada en el sector primario. Productores y exportadores de materia prima, pero importadores de la materia elaborada o de bienes acabados. Regímenes de comercio exterior desfavorable. El intercambio con otros países se realiza desde posiciones de inferioridad y dependencia, no como iguales. Esto se traduce en otras formas (militares, políticas) de dependencia. (Máxima Urierta, 2019)

1.2.- Desarrollo económico y social.

Pasamos al tema sobre el desarrollo económico y social, la (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO) nos explica que el desarrollo económico se refiere a la elevación del nivel material de vida de la población y la integración nacional de los distintos sectores que la componen, en un conjunto homogéneo y solidario.

El desarrollo económico es un concepto que se refiere a la capacidad que tiene un país de generar riqueza. Esto, además, se debe reflejar en la calidad de vida de los habitantes. Es decir, el desarrollo económico es un término relacionado a la capacidad productiva de una nación. Pero también se vincula al bienestar de los ciudadanos. Algunos signos del desarrollo son: Elevada calidad de vida de los habitantes, distribución de la renta relativamente igualitaria, crecimiento económico sostenible, entre otros. (Roldán, 2018)

Para que el proceso de desarrollo económico-social de un país ocurra es indispensable que ambos factores estén presentes, pero por el contrario si sólo existe crecimiento económico no podremos hablar de “desarrollo” como tal, ya que el crecimiento muestra la eficiencia productiva del funcionamiento de la estructura económica de un país, generalmente en términos de flujos mercantiles y monetarios, mientras que el Bienestar Económico muestra la eficacia social como se distribuyen y redistribuyen los logros del crecimiento hacia todos los estratos de la población y sus condiciones de vida. (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO)

El desarrollo económico se puede definir como la capacidad que tienen los países o regiones de producir y obtener riqueza. El desarrollo está ligado al sustento y la expansión económica de modo tal que garantice el bienestar, se mantenga la prosperidad y satisfaga las necesidades personales o sociales de las personas.

La (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO) define el desarrollo social se refiere al aumento de bienestar de la población, constante y paralelo al desarrollo económico que se apoya en este y a su vez lo apoya. El desarrollo social se enfrenta con la existencia de valores, actitudes, conductas, creencias, formas de vida, costumbres, entre otros, que son características mentales y sociales determinantes para indicar la calidad de vida de la población.

Desarrollo social se conoce la evolución y el mejoramiento en las condiciones de vida de los individuos de una sociedad y en las relaciones que estos individuos mantienen entre sí, y con otros grupos e instituciones que conforman el tejido social de una nación. ("Desarrollo social", 2019)

El desarrollo social es promovido por el Estado desde sus diferentes organismos e instituciones, que son los encargados de implementar políticas y programas de protección social para promover la inclusión, y que están diseñados principalmente para beneficiar a aquellos que viven en las condiciones más precarias.

1.3.- Concepto de comunidad

En la (Antología. DESARROLO COMUNITARIO) encontramos que es una agrupación organizada de personas que perciben como unidad social, cuyos miembros participan de algún rasgo, elemento, interés, objetivo o función común con conciencia de

pertenencia, situados en un área geográfica determinada en la cual la pluralidad de personas interacciona más intensamente entre sí que con otro contexto.

De acuerdo con la autora (Raffino, 2020) la comunidad es un conjunto de individuos que tienen en común diversos elementos, como el territorio que habitan, las tareas, los valores, los roles, el idioma o la religión. También suele ocurrir que las personas se agrupen entre sí de manera voluntaria o espontánea por tener un objetivo en común.

La palabra comunidad denota la cualidad de común, o bien la posesión compartida de algo (propósito, espacio territorial, etcétera). Hay variadísimos tipos de comunidades según se clasifiquen por tamaño, ubicación, manera de satisfacer sus requerimientos, comunicaciones. (Antología. DESARROLO COMUNITARIO)

Las comunidades se caracterizan por reunir una serie de características que las identifican: **Identidad**. Los miembros de una comunidad comparten intereses, gustos u objetivos en común. **Objetivo en común**. Los miembros de una comunidad poseen objetivos y metas a cumplir, y todos trabajan en pos del cumplimiento de los objetivos propuestos. **Compromiso**. Entre sus miembros se crean lazos que permiten la armonía y la búsqueda de un objetivo en conjunto. **Cultura**. Los miembros comparten valores comunales, costumbres, una misma visión del mundo y una educación que transmite de generación en generación los rasgos propios de la comunidad. **Interacción**. , forman parte de una sociedad más grande que los contiene y, por lo tanto, también interactúan con otros grupos sociales. **Dinámica**. Las comunidades son estructuras dinámicas y en constante cambio. (Raffino, 2020)

También podemos encontrar que hay un concepto clásico sobre comunidad y es del sociólogo e historiador Max Weber quien la define como: una relación social cuando y en la medida en que se inspira en el sentimiento subjetivo (afectivo o tradicional) de los participantes de constituir un todo. (Raffino, 2020)

Los lazos de la comunidad se basan fundamentalmente en la racionalidad que cada uno sus participantes tienen y ejerce por sí mismo, y sobre la cual colabora para unificarse y actuar de forma asociada para alcanzar una meta en común.

Los impulsos que motivan a las personas-actoras socialmente son lazos de sentimientos afectivos positivos y de respeto por las tradiciones establecidas de la

comunidad a la cual pertenecen. Por otro lado, además, esta definición se encuentra en oposición total al concepto de “lucha”, podemos decir entonces que Max Weber considera que en una comunidad prevalece la colaboración por sobre la lucha, los intereses particulares y la competencia.

1.4.- El desarrollo comunitario

En 1956, un grupo de expertos de las Naciones Unidas, en la considerada Carta Magna del Desarrollo de la Comunidad, nos señala que tal desarrollo se relaciona con: “aquellos procesos en cuya virtud los esfuerzos de una población se suman a los de su gobierno para mejorar las condiciones económicas, sociales y culturales de las comunidades, integrar éstas a la vida del país y permitirles contribuir plenamente al progreso nacional”. (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO.)

El desarrollo comunitario debe ser entendido como un proceso educacional, donde el agente no solamente se dedica a identificar, diagnosticar y dar recomendaciones para la solución de problemas, sino que conduce a la comunidad a: • Organizarse, • Que definan las necesidades, • Formulen planes, • Ejecute actividades que la conduzcan a elevar su nivel de vida en forma continuada. (UNIVERSIDAD SANTO TOMAS)

Carolina Ware (1954) habla de “un proceso para suscitar grupos funcionales de ciudadanos capaces de ser agentes activos y responsables de su propio progreso, usando para ello como medios, la investigación en común de los problemas locales, el planeamiento y la ejecución por sí mismos de las soluciones que antes convinieron, y la coordinación voluntaria con los demás grupos y con las autoridades oficiales, de modo que se obtenga el bienestar total de la comunidad”. (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO.)

Podemos decir que para que un proceso de desarrollo comunitario sea posible, se debe tratar no sólo de mejorar materialmente las condiciones de vida de las personas que componen esa comunidad, sino de ampliar las capacidades de elección de cada una de esas personas: su autonomía. Y son muchas las dimensiones sociales y humanas que abordar en un proceso de desarrollo comunitario que tenga por finalidad última el bienestar, la autonomía y la independencia de las personas, a saber; subsistencia (trabajo), abrigo y refugio (vivienda), conocimiento (educación), salud (sanidad, medioambiente), bienestar (servicios sociales), participación (asociaciones, órganos de

decisión), ocio (deportes, cultura), etcétera. Como se puede comprobar, todas estas dimensiones pueden encontrar su correlación con servicios y recursos ya existentes en una comunidad, bien públicos o bien privados: servicios de empleo, de salud, educativos, sociales, asociaciones, clubes deportivos, etc. Unos recursos que deben dotarse de una visión global e integral en sus acciones y que deben ser receptivos a las demandas y propuestas de la población si pretenden contribuir a un proceso de desarrollo comunitario.

1.5.- Desarrollo comunitario como proceso, método, programa y movimiento.

Como proceso, constituye una progresión de cambios: de situación donde pocos deciden, hacia donde muchos deciden; el cambio de la cooperación mínima a la máxima; el máximo uso de recursos propios de la comunidad. Pone énfasis en las personas más que en la gente. Como método, es un medio para lograr un fin que es el desarrollo económico y sociocultural. Pone énfasis en el fin. Como programa, constituye una serie de actividades tendientes a mejorar la calidad de vida de la población. Pone énfasis en las actividades. Como movimiento, es una cruzada dedicada al progreso. Pone énfasis en la promoción.

Cada grupo dentro de la comunidad ha de ser una unidad de trabajo con tareas concretas, pero abierto a la acción comunitaria. Para ello hace falta un plan apoyado en un marco teórico referencial y en la investigación diagnóstica que coordine y programe las distintas actividades con el fin de lograr las metas propuestas. (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO)

Entonces se dice que el desarrollo comunitario como proceso, constituyente una progresión de cambios: de situación donde pocos deciden hacia donde muchos deciden; el cambio de la cooperación mínima a la máxima; el uso máximo de recursos propios de la comunidad. Pone énfasis en la gente. Como método, es un medio para lograr un fin que es el desarrollo socioeconómico y cultural. Pone énfasis en el fin y como programa, constituye una serie de actividades tendientes a mejorar la calidad de vida de la población. Pone énfasis en las actividades.

1.6.- Significado y alcance del desarrollo de la comunidad

Para Mireya Zárate (2007) el Desarrollo Comunitario debe percibir al sujeto como un recurso social estratégico de desarrollo y la comunidad como el escenario donde ello ocurre. (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO)

Para Jaime Martínez Luna (2003), comunidad y desarrollo son dos conceptos en contradicción permanente, que se vive en términos lineales. Al primero se le ha tratado de apagar por representar la resistencia de lo propio, mientras que el segundo ha sido un instrumento de ataque permanente, pues no ha existido sociedad que no haya padecido el enfrentamiento de fuerzas sociales, políticas, económicas, culturales, religiosas y militares. (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO)

Podemos decir que el Desarrollo Comunitario debe concebirse bajo un enfoque de innovación y creatividad donde se facilite la consolidación de nuevos modelos de desarrollo comunitario.

El desarrollo comunitario actual aspira a generar procesos que resuelvan necesidades dentro de un marco de desarrollo humanista que favorezca en los sujetos crecimiento equilibrado, integral y armónico”.

El desarrollo comunitario emerge como resultado de un duelo de fuerzas y de pensamientos: la imposición de modelos ajenos y la resistencia con modelos propios de pensamiento y organización. La adecuación resultante en cada etapa histórica es un desarrollo comunitario que genera sus propias instancias de reproducción.

El desarrollo de la comunidad tiene como objetivo la promoción y movilización de recursos humanos e institucionales, todo esto se logra a través de la participación activa de la comunidad. (Libros Ander Egg - Grupo 4, 2011)

Entendemos que el desarrollo puede ser definido como “Un proceso destinado a crear condiciones de progreso económico y social para toda la comunidad con la participación activa de ésta. Satisfacer necesidades fundamentales de la comunidad. El cambio de actitud es tan importante como las realizaciones materiales de los proyectos de desarrollo, mejor y mayor participación de la población, (de los jóvenes). La identificación, el estímulo y la formación de los dirigentes locales. Los proyectos emprendidos por esfuerzos propios de la comunidad requiere la ayuda intensa y amplia del gobierno. Recursos de organizaciones no gubernamentales voluntarias.

1.7.- Principios de la organización de la comunidad para el desarrollo

El desarrollo comunitario eminentemente es una acción educativa porque con esta se procura modificar las actitudes y prácticas que se oponen al mejoramiento social y económico, fomentando actitudes que favorecen dicho mejoramiento los objetivos

inmediatos del desarrollo comunitario consisten en aumentar el número de personas analfabetos, con primaria y secundaria terminada, mejorar la producción agrícola, la salud pública, la nutrición, entre otros. (Antología, DESARROLLO COMUNITARIO)

La comunidad es un grupo primario y hay que darle toda la iniciativa de acción para que pueda actuar en su propio interés, para ello hay que tener en cuenta los principios orientadores

Podemos encontrar que el primer principio; el conocimiento de la comunidad en todos sus aspectos, es el primer paso en la organización de la misma para promover su desarrollo. El segundo principio; difusión adecuada de las prácticas, que piensa introducir, para crear un clima apropiado para el éxito del trabajo. El tercer principio; establecer relaciones de amistad y confianza con los éxitos del trabajo. El cuarto principio; asegurar la participación en el trabajo del mayor número de miembros: tomar muy en cuenta a los miembros activos de la comunidad, considerándolos una fuente permanente de consulta. que la comunidad tenga la sensación que también ellos pueden cooperar en la elaboración y ejecución de proyectos para su propio beneficio, se tendrá asegurado el éxito. (Vergara Zavala, 2015)

1.8.- La Educación y la Comunidad, 1.8.1.- Carácter educativo del desarrollo comunitario. 1.8.2.- La educación y el desarrollo económico. 1.8.3.- La educación como inversión y como una gran empresa.

No puede distinguirse una escuela de una iglesia describiendo la clase de ladrillos o de mezcla usados en su construcción, porque el significado de estos edificios no reside en su composición material; existe, en cambio, en la mente de las personas que los usan. Lo mismo sucede con el punto de vista sobre desarrollo comunitario.

El énfasis que se otorga siempre a la prioridad del desarrollo humano, no se considera que vaya en detrimento del crecimiento económico de los países ayudados. Los economistas de desarrollo han reconocido desde hace mucho tiempo la correlación entre la calidad de los habitantes y el desarrollo económico.

El Desarrollo Comunitario es eminentemente una ACCIÓN EDUCATIVA porque con ésta se procura modificar las actitudes y prácticas que se oponen al mejoramiento social y económico, fomentando actitudes que favorecen dicho mejoramiento los objetivos inmediatos del desarrollo comunitario consisten en aumentar el número de personas

alfabetas, con primaria y secundaria terminadas, mejorar la producción agrícola, la salud pública, la nutrición, etc

La educación y el desarrollo económico Las cualidades, inclinaciones y aptitudes pueden ser despertadas y desarrolladas por medio de la educación sistemática. Independientemente del elevado valor cultural que tiene la educación, ésta representa también una inversión, un capital humano, porque perfecciona las actitudes del hombre, (ser humano, ciudadano) permitiéndole aumentar su potencial económico. Conviene aclarar que no hay que medir el desarrollo en términos puramente económicos, ni pensar que el valor del hombre debe determinarse únicamente por su capacidad para producir o consumir. El desarrollo económico ha de ser el resultado de un avance tecnológico paralelo con el progreso social y moral, con la estabilidad política y social y sin ignorar las necesidades espirituales.

La Educación como Inversión y como una Gran Empresa De acuerdo con los economistas, la inversión es una obligación que pesa sobre el ingreso actual en un afán de elevar el ingreso futuro. Entonces, cuando se invierte en el mejoramiento de las aptitudes humanas, hay que reconocer que se hace con la esperanza de aumentar sus condiciones actuales.

CONCLUSION

Debemos tener en cuenta que es necesario reflexionar el desarrollo comunitario a partir del reconocimiento de las capacidades propias, la articulación de las estructuras organizativas de las comunidades como los elementos priorizados para, lograr la vinculación en las comunidades con el medio exterior.

BIBLIOGRAFIA

ANTOLOGIA. DESARROLLO COMUNITARI, PAG. 11-

1. [1. https://www.significados.com/desarrollo/#:~:text=Desarrollo%20significa%20crecimiento%20aumento%20reforzamiento,efecto%20de%20desarrollar%20o%20desarrollarse.&text=En%20este%20sentido%20desarrollar%20es,significar%20d](https://www.significados.com/desarrollo/#:~:text=Desarrollo%20significa%20crecimiento%20aumento%20reforzamiento,efecto%20de%20desarrollar%20o%20desarrollarse.&text=En%20este%20sentido%20desarrollar%20es,significar%20d)
2. [2. https://elordenmundial.com/introduccion-al-concepto-de-desarrollo/](https://elordenmundial.com/introduccion-al-concepto-de-desarrollo/)
3. [3. https://www.caracteristicas.co/subdesarrollo/#ixzz6owJkk5tC](https://www.caracteristicas.co/subdesarrollo/#ixzz6owJkk5tC)
4. [4. https://economipedia.com/definiciones/desarrollo.html](https://economipedia.com/definiciones/desarrollo.html)
5. [5. https://www.significados.com/desarrollo-social/](https://www.significados.com/desarrollo-social/)
6. [6. https://concepto.de/comunidad/](https://concepto.de/comunidad/)
7. [7. http://soda.ustadistancia.edu.co/enlinea/margaritapena_trabajocomunitario1/qu_es_desarrollo_comunitario.html](http://soda.ustadistancia.edu.co/enlinea/margaritapena_trabajocomunitario1/qu_es_desarrollo_comunitario.html)
8. [8. http://librosanderegg-grupo4.blogspot.com/2011/06/capitulo-n-3-significado-y-alcance-del.html#:~:text=El%20desarrollo%20de%20la%20comunidad%20es%20la%20actitud%20con%20que,del%20desarrollo%20de%20la%20comunidad.](http://librosanderegg-grupo4.blogspot.com/2011/06/capitulo-n-3-significado-y-alcance-del.html#:~:text=El%20desarrollo%20de%20la%20comunidad%20es%20la%20actitud%20con%20que,del%20desarrollo%20de%20la%20comunidad.)
9. [9. https://prezi.com/pgw0ew8rhkyy/4-principios-de-la-organizacion-de-la-comunidad-para-el-des/](https://prezi.com/pgw0ew8rhkyy/4-principios-de-la-organizacion-de-la-comunidad-para-el-des/)